
ABE initiative, programme de bourse par la JICA
« L’ABE initiative, fête ses 10 ans ! »

Fondée en 1974, l’Agence Japonaise de Coopération Internationale(JICA), est 
l’agence d’exécution de l’Aide Publique au Développement(APD) du Japon.
 
Elle a pour but d’aider et de soutenir les pays en développement par le biais de la 
coopération technique, de la coopération financière non-remboursable à travers 
des dons du gouvernement Japonais, mais également en matière de financement 
et d’investissement. 

En Afrique, plus précisément au Gabon, la JICA coopère dans les domaines tel 
que l’éducation de base, la santé maternelle et infantile, la conservation de l’envi-
ronnement, le développement de riziculture, et surtout l’éducation de la jeunesse 
à travers son programme de bourse d’étude « ABE initiative ».

L’initiative ABE qui signifie ‘African Business Education’, a été lancée en 2013 lors 
de la 5e Conférence Internationale de Tokyo sur le Développement de l’Afrique 
(TICAD V). Annoncé par le feu ancien premier ministre japonais Shinzo ABE, 

le 01 juin 2013   cette offre faite à la jeunesse africaine est la possibilité pour eux d’étudier des master/maitrise dans les meilleures universités japonaises mais aussi 
de bénéficier de stages au sein des entreprises japonaises afin de contribuer au développement du pays d’origine et de l’Afrique en un sens. En effet le programme 
d’ABE initiative relève sa particularité dans l’existence d’un programme dénommé « programmes des affaires. » Ce programme consiste en la mise en relation des 
participants avec plus de 190 entreprises japonaises attentives à ce projet.

En plus de garantir l’accès à des études de qualités, les participants du programmes ABE bénéficient d’un suivi après formation, à travers les liens et relations tissés 
au sein de l’Association des Anciens Stagiaires Gabonais de la JICA.  De 2014 à ce jour ceux sont près de 1600 bénéficiaires venant des 54 différents pays d’Afrique. 

Au Gabon, c’est en 2015 que le premier groupe de participants, soit 2 au total a commencé à prendre part à ce projet de bourse d’études. Depuis sa création, le 
programme de bourse ABE initiative, a permis à 10 jeunes gabonais talentueux d’étudier au Japon dans des domaines tels que la comptabilité et finance, la gestion 
internationale, Chimie du bois ou encore en science et technologies maritimes au sein de diverses universités comme l’Université Internationale du Japon, l’Université 
de Tokyo, l’université de la ville de Yokohama et bien d’autres encore.

En définitive, tout comme le Japon a appris des autres, et comme l’avait déclaré l’ancien premier ministre japonais, feu Shinzo ABE je cite : « j’ai la foi que l’Afrique est 
prometteuse, que les jeunes africains joueront bientôt un rôle de premier plan dans les entreprises qui connectent le japon et l’Afrique. », au regard des témoignages 
des participants actuels au programmes de bourse « ABE initiatives » , et de ce de  leurs prédécesseurs, nous sommes certains que les jeunes Gabonais sont la clé du 
développement des relations nippo-gabonaises et qu’ils ont un important rôle à jouer pour le développement socioéconomique du Gabon et donc de l’Afrique . C’est 
pourquoi la JICA a lancé son programme d’études afin d’inviter les futurs dirigeants des pays partenaires à partager l’expérience de la modernisation du japon qui a 
su sauvegarder ses traditions. 

« Actuellement au Japon, il y a cinq jeunes gabonais qui bénéficient du programme de bourse Japonaise intitulé 
“ ABE initiative ”, dont certains ont voulu partager avec nous leurs témoignages et expériences. » 

« Mon 
expérience 
au Japon »

Témoignage de 
Mr Assoumou 
Dany G.  
depuis la ville de 
Nishinomiya

Arrivé au Japon en Juin 2022, Après un 
retard dû à la fermeture des frontières 
Japonaise en raison de la pandémie de 
Corona Virus, je prépare un MBA en  
Gestion Internationale  à l’Université de 
Kwansei Gakuin. 
Depuis mon arrivé au Japon, je bénéficie des 
cours de langue japonaise. 

Le temps passé à apprendre le Japonais, est 
également un bon moyen pour moi d’en 
apprendre davantage sur leur culture, et en 
particulier les normes et les valeurs de la 
société nipponne. 

Grâce à la particularité du programme 
ABE Initiative, J’ai fait un stage durant la 
période dite d’été dans l’Entreprise YASUDA 
Industry. Spécialisée dans la vente des 
voitures d’occasions Japonaise et des pièces 
détachées, le groupe YASUDA Industry par 
la voix de son Directeur Général, m’a fait 
savoir qu’il aimerait avoir une succursale 
au Gabon. Actuellement nous travaillons à 
l’étude de la mise en place de ladite structure 
dans le but de promouvoir et développer 
l’industrie Gabonaise.

« Depuis l’ 
université de 
tokyo »

Je m’appelle 
M. NDONG 
NTOUTOUME 
Achille Gildas.

Arrivé au japon en décembre 2021, grâce au 
programme de bourse d’étude de la JICA, 
je fais de la recherche dans un programme 
Doctoral en développement durable à 
l’université de Tokyo des études étrangères.
 
Le Japon à travers son programme d’études, 
en plus des connaissances acquises durant 
mes études, m’a appris à être plus discipliné 
que je ne l’étais et à avoir un sens éthique 
élevé car les Japonais, en plus de leur sens du 
travail, sont regardants au niveau des valeurs 
morales : respect, intégrité, etc.  Socialement, 
nous nous épanouissons à travers des 
évènements telle que « feel africa » qui sont 
pour nous, des moments de partages entre 
les étudiants, et qui nous permettent d’établir 
de nombreuses relations amicales mais aussi 
de business pour de futures collaborations 
voire partenariat. Globalement, étudier au 
japon, est une expérience enrichissante.

Je suis 
Obitamba-
Ndjounga 
Roussel, étudiant 
gabonais à 
l’Université 
Internationale 
du Japon. De 
septembre 2022 

à ce jour j’étudie les relations internationales 
grâce au programme de bourse d’études dont 
J’ai pu bénéficier à travers la JICA. Vous 
aimeriez peut-être savoir ce qui m’a attiré à 
étudier au Japon ?

Ce sont les possibilités de bourses d’études et 
l’aide à l’admission qui ont été les éléments 
clés dans ma décision d’étudier ici.  Ainsi, 
par ce programme J’améliore aussi mes 
connaissances en affaires, ce qui, pour 
ceux qui le souhaitent, peuvent devenir des 
consultants compétents sur le Japon (dans 
le secteur public ou privé). De nombreuses 
perspectives s’offre à nous. En plus des 
études, chaque saison dans la ville de 

Minamiuonuma est fascinante. 

Être entouré par une telle nature est une 
expérience incroyable, surtout à l’automne 
et au printemps. L’hiver est mémorable avec 
la grande quantité de neige que reçoit cette 
région. Il devient impossible de ne pas aimer 
les vues sur le campus. En somme, étudier à 
l’Université Internationale du Japon est tout 
simplement formidable.

Diplômés de Université de la ville de 
Yokohama et de l’Université d’Utsunomiya, 
messieurs Mboumba et Ngouang sont 
des anciens lauréats de la bourse « ABE 
Initiative ». Ils nous ont résumé leurs 
parcours au Japon. »

« Mon retour au Gabon »

Mr Mboumba Moussavou
De septembre 2019 au mois de mars 2022, 

J’ai été au Japon, 
à l’Université 
d’Utsunomiya, 
précisément 
affiliés au 
Laboratoire 
des Ressources 
Forestières dans 
la préfecture 

de Tochigi. Mon expérience au japon m’a 
permis de me familiariser et d’apprendre 
énormément du milieu Laborantin. Grâce 
au programme « ABE initiative » dont j’ai 
bénéficié, j’ai pu atteindre les objectifs fixés 
dont le principal était de rechercher les 
caractéristiques chimiques de l’acacia 
auriculiformis du Gabon à des fins de 
fabrication de la pâte à papier. Mon cursus 
achevé, d’une part, bien qu’attendant 
l’ouverture prochaine d’une usine à 
fabrication de pâte à papier dans la zone 
économique spéciale de Nkok, je mets 
à profit mon expérience en entreprise, 
dans l’exploitation forestière.  D’autre 
part, cette expérience m’aide aujourd’hui, 

entre autre, à faire preuve non seulement 
d’ouverture d’esprit, d’anticipation, d’esprit 
d’entrepreneuriat mais aussi de simplicité 
dans mes échanges professionnels et social.

Monsieur Ngouang solemane 
Mon expérience 
au japon fut 
épanouissante 
et réussie. Sur le 
plan académique, 
il est important 
de noter que le 
gouvernement 
japonais a mis 

en place tous les 
moyens nécessaires pour un épanouissement 
inclusif des étudiants africains bénéficiaires 
du programme « ABE initiative » afin 
d’assurer leur réussite. Après un parcours 
estudiantin très éducatif achevé par 
l’obtention de ma maîtrise, mon retour 
au pays a été assez productif, sur le plan 
professionnel. Grâce au soutien du bureau 
de la JICA au Gabon, j’ai pu accompagner 
plusieurs hommes d’affaires Japonais dans 
la mise en œuvre de micro-projets en 
république gabonaise, ainsi que dans la 
conception de plusieurs plans d’actions en 
vue de futurs investissements sur le territoire 
national. Il est toutefois important de relever 
que la bonne renommée des institutions 
japonaises, à faciliter mon accession à un 
stage de perfectionnement au siège de 
l’Organisation des Nations Unies pour 
le Développement Industriel (ONUDI). 
Au-delà des ouvertures citées, il y a bien 
d’autres opportunités qui s’offrent à moi, 
c’est pourquoi je tiens à encourager toutes 
les personnes désireuses de postuler aux 
programmes de bourses d’études « ABE 
Initiative », car elles sont accessibles et mises 
à la disposition de tout jeune Gabonais 
désireux de s’enrichir intellectuellement.


